
 

1 
 

 

倚靠耶和华 
耶利米书 17:5-10 

 

 

 

 

李孝忠牧师 
 
 

 
 

引言 

各位亲爱的弟兄姐妹，大家主内平安！

在过华人新年前我有回台湾一趟，有两

件事情对我印象很深刻；在这里跟大家

分享。 
 

第一件事情就是回台湾以后，做一件很

重要的事就是旅游。我们全家四个大人

跟两个小孩子就到台湾的东部旅游，台

湾的东部就是靠着太平洋的海边，我们

全家人就开车到海边，也带着小孩子到

海边去玩水。到东部由于我比较熟就由

我开车，到了目的地以后，我就先停下

车，让其他的人下车后走一段比较远的

路。因为当天车子很多，使我等了很久

才找到位子停泊，当我把车停好后，就

开始走路去追上他们。就在这时，我看

到大概 100 公尺前面，他们五个人在那

里，但是，我那个比较大的孙子，他就

转头在看我，然后就跑过来。100 公尺

有点距离，我慢慢的走他却跑过来。各

位在座做公公、婆婆的如果看到小孩子

的这个动作，应该会很高兴，因为他会

主动的看到我来接近我，而且拿牛奶糖

给我吃。这个动作叫做靠近，一种主动

亲近你的意思。 
 

我们今天的主题叫做“倚靠耶和华”。

这个故事告诉我们，假如我们的人生会

经常主动靠近、亲近上帝的话，将会变

为一种有福的人生。我这个大孙子跟我

很亲近，在我离开台湾之前，有送他一

句话，他都还记得。他就跟我说：“承

认错误最勇敢。”这次我回去再问他，

他还是记得：“承认错误最勇敢”。这

句话就是先知神学的核心价值。先知神

学就是悔改，承认错误，是我们人生一

个非常困难的功课，因为我们犯错以后

经常要找很多的理由来搪塞。而这第一

个故事，是跟今天的讲题有关系的。 
 

第二个故事是我回去以后参加了台湾的

一个公民投票，有四件事情全国的人民

要来投票，在台湾的社会把公民的投票

看成是一件很重要的事情，是一种民主

社会的过程，但是在台湾的社会很奇怪，

有一种意识形态。这次公民投票也有一

种意识形态存在，就是到底要亲近美国，

或是亲近中国。因为投票的其中一个问
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题就是要不要接受美国的猪肉进口台湾，

美国跟中国，台湾就是被夹在这两个大

国之间。 
 

对信仰立场的表达 

今天我们读的耶利米书，犹大也是夹在

埃及和巴比伦这两个大国之间，而教会

基督徒要怎样来做一个我们立场的表达。

我很高兴地听到，教会在去拜访总干事

和教会干事时，总干事就说：“我们是

要亲近上帝国。”不是靠近美国，也不

是亲近中国，是依靠上帝的国。这又是

什么意思呢？上帝的国度在乎公义、和

平和圣灵中的喜乐。所以，教会的立场

一定要建立在信仰的价值里面，不是依

靠军事的强国或者是经济的强国。今天

的经文也是告诉我们不是依靠人的膀臂，

要倚靠上帝。 
 

耶利米先知的时代背景是一个非常的时

代，在耶利米刚受召做先知的时候，有

一个王叫约西亚王，是一个很好的王，

那时候是在主前 626 年的时候，他当先

知。约西亚开始了宗教改革，但是很可

惜在 609 年的时候，约西亚王被埃及的

军队杀死。接下来的王就不是很有信仰

的王，埃及把约西亚王杀死后，就立他

的儿子约阿斯做王，但是三个月后就把

这个王废掉，然后把他掳到埃及做人质，

另外立约雅敬做王。约雅敬是一个非常

自我中心，非常注重名利的一个王，在

国家面对这样一个困境的时候，他还主

张建王宫，王宫要建得漂亮一点。而且

他的政治立场也漂浮不定，埃及强的时

候依靠埃及，埃及战败的时候就依靠巴

比伦，最后终于导致整个犹大国家的灭

亡。先知耶利米在约雅敬做王的时候，

他就在圣殿里面，有一个很长的讲道

（耶利米书第 7、8章）。他在第七章第

八节说到：“看哪！你们倚靠虚谎无益

的话语。你们岂可偷盗，杀害，奸淫，

起假誓，向巴力烧香，随从素不认识的

别神，”。第八章第十节：“你们从先

知到祭司全都行事虚假。他们轻忽地医

治我百姓的损伤，说：‘平安了！平安

了！’其实没有平安。” 
 

在圣殿里面他这样的宣讲，公开说犹大

举国上下，先知，祭司都建立在虚妄的

言语和言行之上，表面上看南犹大因周

边有两个大国，所以它是最后才亡国的。

其实更严重的是整个国内的人民，还有

宗教领袖，还有军王都偏离了上帝，建

立在一个虚假的谎话还有言行当中。在

犹太人的亡国历史里面有一个传统，叫

做一神，一个民族，一个圣殿。意思说

整个王国里面，相信我们的上帝是唯一

的上帝，以色列百姓是上帝唯一的选民，

在耶路撒冷里面的圣殿是上帝居住的地

方。所以，这些假先知说：“平安，平

安，不用怕。上帝在我们圣殿里面，我

们一定平安。上帝是我们以色列百姓的

上帝，一定会拯救我们。”这就是所谓

的锡安主义的传统。真的吗？上帝是唯

一的上帝，难道只有以色列百姓才是上

帝所关怀的吗？上帝只有住在耶路撒冷

里面的圣殿吗？今天我们教会的信仰是

不是也停留在这个锡安主义？ 
 

很多人都在关怀以色列建国以后整个的

发展，相信以色列才是上帝唯一的选民。
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很多人也很喜欢到圣殿去，有的人还会

带那里的水回来，认为用这些水来洗礼

好像更有效。上帝只有在那里吗？  
 

把上帝限制在圣殿里面，耶利米先知的

时代的这些祭司、先知就是这样的在宣

讲。然而上帝的话临到耶利米却不是这

样子。今天的经文告诉我们，这些百姓

的罪已经刻在石板上，刻在心板上，是

那么的严重而没有办法抹去了。这是 17

章开始，第 1 节到 4 节所说的。既然以

色列百姓的罪已经这样严重了，上帝必

要让这个以色列的百姓犹大这个国家灭

亡。因为百姓都离弃上帝，去祭拜这些

虚假的神。这些虚假的神不是只有神明，

只有宗教，包括整个经济，物质，不公

平，不公义的事情。 
 

只有相信力量、相信金钱，世世代代的

人好像都有这个问题，认为口袋里面有

钱比较有信心。如早上我去慢走的时候

就带着两张卡，一张是信用卡，一张就

是进商场需要扫描的便携追踪器。在新

加坡只要有这两张东西，就到处都通行

无阻，这是人的一个本性；相信我看得

到的东西。认为这个人比较有力量，这

个人比较有金钱，就是可以依靠的，从

小小的个人到整个民族的一个群体，都

有这样的一个倾向。但是上帝说：“你

只要依靠这些的话，是不可靠的。”先

知特别交待我们要倚靠耶和华，为什么

要倚靠耶和华？今天的经文告诉我们，

因为我们像一棵树，要栽种在溪水旁边。 
 

树的生命根源是水，其实不是只有树，

包括所有生命的根源都跟水有关系。圣

经里面经常用水来描述上帝；上帝是活

水的源泉，上帝是生命的源泉。所以，

万物的根源是源自上帝。人离开了上帝

没办法生存，因此，我们要亲近上帝。

各位弟兄姐妹，你有没有亲近上帝？像

刚才我的孙子见到阿公的时候主动地跑

过来。试想，假如上帝好像一个人这样

的心情，看到祂的百姓主动的走向祂，

祂是何等的高兴！但是，很可惜在旧约

里面，人不敢靠近上帝，因靠近上帝可

能会死亡。上帝太神圣了，人没办法靠

近祂，但是，先知为什么告诉我们要亲

近，而且要倚靠耶和华。这到底是什么

意思？ 
 

如何进入上帝的主权 

进入上帝的主权里面，用今天的话就是

进入上帝的国里面。亲近上帝就是遵行

上帝的旨意，亲近上帝就是心中有上帝。

弟兄姐妹，我们经常在教会这样说：

“耶稣就是我们最好的朋友。”其实在

整个圣经里面，上帝是公义，是慈爱。

耶稣基督道成肉身，让我们可以借助，

可以跟随，这是非常清楚的一个典范。

意思就是说在旧约里面，我们要经常听

上帝的话，要经常去顺服上帝的旨意。

在新约里面耶稣基督就成为我们一个典

范，可以跟随，可以实际的去做去行动

的一个规范。 
 

回去刚才台湾的教会所说：“我们是依

靠上帝的国。”这是一个非常重要的信

仰翻转，在传统里面，我的教会就经常

听到一个信息，就是我们的信仰是要传

福音，叫人来信耶稣，所以要邀请更多
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的人来教会，来信主而进入教会，我想

这是对的，但是，却只有对一半。到教

会以后全部就得救了吗？圣经里面告诉

我们耶稣是在宣扬上帝国的福音，所以，

现在台湾的教会开始翻转，改变成是上

帝国的福音而不是只有基督王国的福音。

观念上基督王国还是对的，最怕的是基

督教王国或是教会王国。把全世界的人

都归信于基督教，把全国的人民都归为

基督教，这个叫做基督教王国。 
 

上帝把我们呼召到教会来，是要我们学

习耶稣基督的典范，然后把耶稣宣扬的

上帝国带到我们生活的每个地方。我们

生活的每个地方就是上帝所创造的这个

大家庭，所以到教会来是要被装备，然

后把上帝的爱带出去，这就是当代一个

宣教的理念，叫做上帝的宣教。上帝要

拯救所有的世人，上帝要拯救祂所有的

创造物，所以上帝不是只有拯救基督徒。

因为所有的万物，所有的人都是上帝创

造的，上帝爱这些。我们信耶稣就是要

跟随耶稣基督，来把上帝的拯救带到上

帝创造的这个世界。这就是为什么我们

要把福音带到东南亚，还有我们的社区。

这些都是上帝要我们做的，就是上帝国

福音。希望在座的各位都了解。 
 

要如何倚靠上帝 

基督徒假如只是为了我们的灵魂能得救，

这样有一点自私。但是灵魂的得救好像

不是现在的事情，是死了以后才上天堂。

这是 19世纪以后传统被教导的整个神学

的思想。我们很爱所有的灵魂，但是不

爱所有人的生活，不关心所有人的生活。

先知在提醒犹大的所有人民，不是依靠

人的力量，是要依靠上帝的力量。因为

上帝是生命的泉源，离开了上帝我们没

办法生活，不是只有个人而是整个的受

造物。最后，我们要怎样来倚靠上帝？ 
 

今天的经文告诉我们两件事情；我们的

心要经常靠近上帝，心怎样靠近上帝？

圣经是上帝的话，上帝的旨意，上帝的

思想和性情所记载的一本书。要知道上

帝的心意就要读圣经。在新加坡我经常

跟人说我是真理堂的信徒，因为我觉得

圣灵还有圣言，真理堂是正确的被教导

和执行。圣言就是上帝的话，在教会里

面被正确的教导。在这里听了我们牧长

的讲道，我觉得受益良多，很多的地方

可以跟圣经建立一个很正确的看法。而

且我们有时候邀请讲员来这里讲道，像

今年新春礼拜的时候，是邀请陈牧师来

讲道，使我的印象很深刻，因为受到很

多的启发。他说传道书里面的“虚空”，

好像是很消极，很没有力量的名词。但

是他解释虚空的这个意思其实好像是烟

雨飘渺的那个景象，若人的心情不好，

这个烟云就像蒙蒙的、阴霾的。但是，

这是上帝创造的，是一种生命黯然的表

现。人用自己做主体的时候，用自己的

心情来看这种自然的情况，所以虚空变

成是消极的。但是，上帝的创造本来就

是生气昂然的。所以，要以上帝的创造

为主体来启发我们的人生。我们在读圣

经的时候不要用自己，用人的意思去诠

释圣经，要让圣经来启发，来改造更新

让我们的生命得力。我相信在我们真理
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堂，圣经的教导是这样的被教导。所以，

我们要透过上帝的话来靠近上帝。 

 

还有一个经文告诉我们上帝不仅是建造

人心，他也要照我们所行的来报应我们。

我们知道上帝要我们做什么，从圣经里

面我们可以得到信心，但是，更重要的，

我们有没有去行。 
 

只有知道，没有去行是空的，这是当代

神学一个很大的翻转。一直以来，我们

的信仰是从欧美的神学来教导我们，欧

美的神学是以非常的哲学来做基础的，

假如有机会去英国的话它有很多大学都

有一个很大的空间，它里面很空。就是

叫你去那边坐，去那边冥想。有一天哲

学家想到一个很好的点子，就非常的高

兴和兴奋，把它变成一个学说。这就是

哲学神学，是一个很合逻辑，很有论述

的一种神学。但是在亚洲、非洲和世界

其他各地方，这些人民的意义是生存。

很多的贫穷，很多的灾难，战争及很多

的人为政治因素，使人民生活在痛苦之

中，使这些欧美神学有时和地方的实况

是有点距离的。所以现在第三世界的神

学是说时光化，是以实践为优先的。就

是说你要一边去做，一边去反思，但是

要以做为优先。你有很多的理想，但是

可不可行？不断的做了以后再反思，这

是当代神学一个新的市场。所以理论跟

实践要互相检验，所以上帝要照我们所

行的，来判断和报应我们。当然有时我

们很热心去做都没有反省的话，会变成

一种历史的冲动，造成有时候方向会错

误。这就是当代的宣教市场，行动后还

要有反思。 
 

真理堂是一个行动的教会，做很多的事

工，这些事工我都要带回台湾去分享，

因为这些事工在台湾我们都没有在做。

比如说我们做一些客工如泰国人在这边

的移民事工，我们在做社区老人的事工，

在做这些幼儿教育的事工，都是一个非

常有计划，有条理的，有方向的在执行。

这些不是教会的领导者在做，而是整体

的教会在做。所以老人事工不只是谢长

老去做，我们在座的每一个人都可以去

做。而这些做就是让我们学习去做耶稣

门徒的一个机会，而且去做了以后你会

觉得生命突然变得很有力量，很有意义。

你的存在对这些长辈、客工是有意义的，

甚至你能从他们生命的经历里面学习到

很多功课。这是上帝要我们做的。然后

我们去行的时候，上帝会根据我们所行

的去报答我们和回应。 
 

结语 

倚靠耶和华，主动亲近上帝，听祂的话，

执行祂的旨意，这样的人便为有福。愿

上帝祝福大家！ 


